
雄关漫道真如铁，向明天进发! PDF转换可能丢失图片或格式

，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/173/2021_2022__E9_9B_84_E

5_85_B3_E6_BC_AB_E9_c73_173274.htm 每个考研的人都有一

段难忘的故事，我也不例外。我也是一个即将读研的人，这

儿有点想法，与大家共飨。 真搞不懂中国的教育制度怎么会

这样，选拔人才的方式是没止没休的考试，考完了小学考中

学，考完了初中考高中，考完了高中考大学，人人都把高考

比作独木桥，可是挤了独木桥以为在大学里可以好好的学点

实用的东西献身社会了，谁知要得到社会的认可，还必须有

硕或者博的学位才行，然后才看你的能力，除此之外免谈，

即使你怀绝技也不容易给你一个机会，虽说是金子总会发光

的，但是现实社会中有学历有文凭的金子总会比没有学历的

金子发光快，也让人觉得这金子闪的亮、闪的踏实，于是考

研成了当今莘莘学子趋之若鹜的事情。 我却是一个被高考作

弄人，今生注定与本科学历无缘。本来考过了本科录取分数

线被一个大学录取，无奈经济不好，第一次考的大学也没有

上成。曾徘徊于打工和复读之间，第二年考上了个专科。这

几年心理不平衡也不服气啊，自己辛辛苦苦的学习总得不到

认可，特别是在就业的时候，那种人才市场上冷眼相觑的场

面，我今生都难以忘怀。为了得到社会的认可也为了自己的

生存，也曾想到专升本，我肯定的说凭自己的能力专升本一

点也不在话下，但是这几年困扰我的一直是经济问题，至今

学费还没有缴齐，估计以后读研经济也有困扰，于是当时我

想起了就业。可是就业过程中，还是由于专科学历的缘故，

一系列不顺心的事情接踵而来。说实话，我还真对这些就业



现状不满意，由于我性格本木讷，不喜浮华，倒对教学和做

学术研究甚感兴趣，所以为了改变现状也为了给自己能找个

学习研究的氛围，我觉得考研是个出路。为此我不得不钻进

烦躁的书堆，向一想到都头大的考试宣战。在报考和复试的

时候很多高校对同等学历的考生甚是歧视，自己作为专科生

同那些扎实的优秀本科生竞争，是有点难度。现在自己不愿

意标榜自己是过来的英雄，总之一句话，我尽管刚刚过了国

家线，但是过五关斩六将我总算被录取了。 现在大部分毕业

生都对自己抱有极大的抱负，就是考研。考来考去都把人考

成傻子了，这些人就像古代科举制度下的儒生，一个个呆若

木鸡，一些学生走向了极端，只知道照本宣科做题做题，一

天到晚的做题，对现实的问题和知识的用途却考虑的甚少。

当然我相信大部分学生是目的明确的，学风浓厚，重学术，

重实践，取之于现实，回报于社会，但总也有那么一些人只

知道低头拉车而不知道拉的什么货物运往何处。有个这么传

闻，不知道哪一年考研，一个考生的分数最高，在复试的时

候老教授问他几个关于现实生活中几个与研究课题相关的问

题，这位仁兄一再回答不上来，最后汗颜的向老教授说能不

能给我出几个题让我做做，老教授顿时火冒三丈，当即刷掉

了他。现在的社会也真是变态，严峻的就业形势逼得学生考

研的气氛一浪高过一浪，看来一个人在这样的社会上生存是

何等的不易，未走出校门就到受残酷竞争的砺练，由此考研

不仅仅是一个教育中人才选拔的方式，也是当今一大社会问

题。是的，大学毕业生无限的增多和社会就业需求暂时的饱

和构成了极大的矛盾，再加上传统的就业观念一再左右着这

些刚涉世尘的学子，这种剑拔弩张的严峻形势似乎得不到调



和。国家也是出于缓兵之计，一方面是出于科教兴国的需要

，多培养些高层次的人才，另一方面是为了延缓就业的压力

，稳定社会，让一些人进学堂继续深造总比找不到工作在社

会上滋事强吧。 看到这里发言的研友，悲了又喜喜了又悲，

这些也无可厚非，人之常情嘛，但是我发现大部分人对考研

的目的是那么的不敢恭维，功利思想那么浓，总以为自己考

上了研究生，总盼着自己以后为了找个好工作，或者多么体

面或者为了证明一下自己为了获得荣耀获得爱情等等。很少

有人是专门为了学习知识追求学问搞科研的目的而努力学习

考研的，我觉得这是考研人的悲哀，也是激烈竞争社会中教

育的失败，这些人哪，仅仅为了自己的那片小小利益，而不

惜一切代价，考上了自己炫耀一下，考不上的留下了一生遗

憾。 或许有人要问，你别傻冒了，自己难道考研不是为了这

些么？嗨，是的，我考研的原因是有这方面的因素，我是今

年万幸被录取了，尽管拿钱上学，但是我心里也有苦笑的坦

然，是的，我考研也是在遵守考研和社会竞争的游戏规则的

前提下为了生存，在这个游戏规则下我也拼搏了好多，寻梦

的日子几多辛苦，痛楚不曾言多，但我要说一句话，我是非

常希望以后能有个学习和研究的环境，潜心的研究，不搞虚

华，不为功利，为科学和社会做出一点贡献。 有人说现在研

究生贬值了，企事业用人单位人才需求的层次提高了，殊不

知现在的研究生是真正的贬值还是用人单位相互攀比提高用

人档次来抬升自己企业的形象？还是研究生学的知识的水分

太多以至于连一个像样的稍微理想的工作都找不到？我估计

恐怕几个因素兼而有之。有多家报纸报道很多研究生毕业后

争着去底层机关单位担任公务员工作，充其量这些工作平时



也就是办公室文档的起草书写和简单的公务处理，没有像研

究生培养计划那样的目的学成就业，这是不是人才的浪费？

这引起了广大人士的争论。还有报纸报道今年6月份南京市尚

有20多名研究生迟迟未找到工作，我当时看到这条信息就纳

了闷了，我觉得辛辛苦苦读了十几年书，到现在连个工作都

找不到，难道是这个社会真的容不下你还是你一肚子草货不

能胜任社会工作岗位的重任？我想这个社会这么大即使一个

研究生研究的东西再高深也总的有容得下得时候，否则当今

社会我们开这些专业招研究生干吗？越是那些不学无术的花

花子弟越是想弄个文凭混碗饭吃，殊不知那些国家那么多资

金白白的投资这些人身上付诸东流，这些人没有看到自己应

带承担的时代和社会所赋予的责任。父母愿意看到自己的辛

辛苦苦花费十几年的心血供养出来的孩子到头来买了个空纸

文凭？自己不学无术于心何忍？良心何在？我平时最痛恨那

些靠关系找门道整天忙于学业之外的纨绔子弟，用鲁迅的话

说就是“向来深恶而痛绝之的”。一个人求知提升自己，不

仅仅是为自己作贡献，报答父母，更重要的是为社会为民族

，千万个上进的知识分子不就汇成社会发展的中坚力量？
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